

BAB III

METODE PENELITIAN

A. Jenis dan Penelitian

Metode penelitian yang penulis lakukan ini adalah penelitian kualitatif. Penelitian ini tidak hanya mendeskripsikan sebuah data melalui teori-teori yang ada, melainkan hasil dari pengumpulan data-data yang telah dilaksanakan oleh penulis melalui observasi, wawancara maupun dokumentasi. Penelitian kualitatif yang penulis terapkan tidak bermaksud untuk membandingkan suatu teori melainkan penulis ingin mendeskripsikan secara objektif serta sistematis mengenai fenomena yang terjadi di Desa Rampa RT. 09 Kabupaten Kotabaru. Penelitian kualitatif juga bisa diartikan sebagai penelitian yang hasilnya tidak melalui prosedur statistik atau bentuk hitung lainnya.

Jenis Penelitian yang penulis lakukan ini adalah bersifat deskriptif kualitatif, yakni penelitian yang menggambarkan bagaimana pola komunikasi orang tua dalam pembinaan akhlak anak di Desa Rampa Kabupaten Kotabaru RT 09. Penelitian deskriptif kualitatif menurut Suharsini Arikunto yaitu, penelitian yang semua data ataupun informasi mengenai keadaan yang menjadi objek penelitian dengan apa adanya. Bermaksud untuk mendeskripsikan secara objektif suatu gejala atau keadaan tersebut.⁴⁸

⁴⁸ Suharsimi Arikunto, *Manajemen Penelitian*, 13th edn (Jakarta: Rineka Cipta, 2016), p. 122.

B. Lokasi Penulisan

Lokasi penulisan ini tepatnya berada di Jl. TPI Dermaga RT 09 RW 02 Desa Rampa, Kabupaten Kotabaru, Kecamatan Pulau Laut Utara, Provinsi Kalimantan Selatan.

C. Subjek dan Objek Penulisan

Subjek penelitian ini adalah orang tua (diwakilkan oleh Ibu), dan anak-anak di Desa Rampa RT 09. Kriteria orang tua dan anak yang penulis tentukan sebagai berikut :

1. Anak yang berusia 7-11 tahun
2. Orang tua yang kepala keluarganya berprofesi sebagai nelayan dan memiliki anak berumur 7-11 tahun
3. Beragama Islam

Setelah melakukan pengumpulan seleksi data menggunakan teknik purposive sampling hasil yang didapat oleh penulis yaitu, 11 orang tua yang kepala keluarganya berprofesi sebagai nelayan dan 11 orang anak usia 7-11 tahun (Tahap operasional konkrit) yang tinggal di RT 09 Desa Rampa Kabupaten Kotabaru dan anak-anak mereka.

Objek penelitian ini yaitu, pola komunikasi orang tua dan pembinaan akhlak anak di Desa Rampa Kabupaten Kotabaru.

D. Data dan Sumber Data

Untuk penelitian ini, sumber data diperoleh dari para pihak yang terlibat dengan penelitian ini. Terkait dengan pola komunikasi orang tua ini sebagai subjek untuk melakukan pembinaan akhlak terhadap anak berusia operasional konkrit (usia 7-11 tahun), maka dari itu untuk memperoleh sumber-sumber informasi digunakanlah sumber data. Data diseleksi melalui proses pengumpulan data menggunakan metode *purposive sampling* kemudian data yang diperoleh diproses melalui observasi dan wawancara langsung, setelahnya akan dituliskan untuk menerangkan hasil dari penelitian, yang bisa disebut juga data primer. Selain data primer, ada juga data tambahan dari sumber lain seperti buku, jurnal, artikel dan sebagainya yang juga digunakan untuk menerangkan hasil penelitian yang tersebut.

1. Data primer

Sumber data primer merupakan kumpulan data yang diambil langsung dari sumber data tertulis yang diperoleh melalui wawancara dan observasi.⁴⁹ Sumber primer diperoleh dari orang tua dan anak usia 7 sampai 11 tahun serta kepala desa RT 09 Rampa Kecamatan Kotabaru.

2. Data sekunder

Sumber data primer ialah sumber data yang telah tertulis dengan terperinci sehingga dapat melengkapi informasi penelitian.⁵⁰ Dengan kata lain, data sekunder ini ialah data tambahan yang melengkapi data-data yang

⁴⁹ Dajan, Anton, *Pengantar Metode Statistik Jilid II* (Jakarta: LP3ES, 1986)

⁵⁰ Sadiyah, Dewi, *Metode Penelitian Dakwah Pendekatan Kualitatif Dan Kuantitatif* (Bandung: Remaja Rosdakarya, 2006)

diperlukan, bisa berupa tulisan ilmiah, buku-buku dan dokumen pribadi ataupun dokumen resmi.

3. Sumber data

Sumber data dalam penulisan ini yaitu informan. Para pihak yang terlibat langsung dalam penulisan yang ditulis oleh penulis, yakni 11 orang tua kepala keluarga berprofesi sebagai nelayan yang mempunyai anak berumur 7-11 tahun di Desa Rampa Kabupaten Kotabaru. Menurut penelitian yang penulis teliti di RT 09 Desa Rampa, Kecamatan Pulau Laut Utara, Kabupaten Kotabaru. Dilaksanakannya penelitian ini agar mendapatkan data mengenai pola komunikasi orang tua dalam pembinaan akhlak anak. Maka dari itu teknik pengumpulan data ini sesuai berdasarkan dengan yang sudah dibahas oleh penulis di dalam bab pendahuluan, menggunakan teknik observasi, wawancara dan dokumentasi.

E. Teknik Pengumpulan Data

Proses teknik pengumpulan data pada penelitian ini merupakan prosedur yang harus dilakukan untuk mendapatkan data yang dibutuhkan oleh penulis melalui pencatatan. Pada penelitian ini, penulis menggunakan teknik *purposive sampling*, yaitu teknik pengumpulan data dengan mengambil beberapa sampel yang telah terseleksi melalui pertimbangan dengan syarat tertentu atau sesuai dengan kriteria yang ingin diteliti.⁵¹ Maka dari itu penulis membuat beberapa kriteria khusus agar memudahkan penulis dalam pengambilan sampel orang tua dengan kepala keluarga berprofesi sebagai

⁵¹ Eni, 'Metodologi Kualitatif', *Angewandte Chemie International Edition*, 6(11), 951–952., 1967, p. 5–24.

nelayan yang memiliki anak usia 7-11 tahun. Adapun teknik pengumpulan data yang juga penulis terapkan.

Berikut teknik pengumpulan data yang dilakukan oleh penulis:

1. Observasi

Observasi merupakan teknik pengumpulan data melalui suatu pengamatan yang sedang berlangsung serta penulisan informasi terhadap keadaan atau tingkah laku para anak berusia 7-11 tahun di Desa Rampa RT 09 Kabupaten Kotabaru.

2. Wawancara

Wawancara merupakan suatu metode pengumpulan data yang dilakukan dengan cara mengajukan beberapa pertanyaan atau menanyakan informasi yang perlu diteliti oleh penulis kepada para informan. Wawancara merupakan suatu cara pengumpulan data dengan bertanya langsung dengan narasumber, baik secara langsung maupun secara tidak langsung. Informan yang akan diwawancarai disini adalah para orang tua anak dan anak-anak yang telah diklasifikasikan oleh penulis. Pertanyaan yang diajukan akan disesuaikan dengan fokus penelitian peneliti yaitu Pola Komunikasi antara orang tua dan anak.

3. Dokumentasi

Selain teknik dua pengumpulan data di atas. Peneliti juga akan menambahkan teknik pengumpulan data tambahan untuk melengkapi serta memberikan bukti konkrit dalam penelitian ini. dokumentasi disini berupa

bukti foto wawancara, serta hal lainnya yang mendukung kelengkapan penelitian.

F. Teknik Analisis Data

Dalam hal ini analisis data yang digunakan adalah analisis data kualitatif. Menurut Mudjia Rahardjo Analisis data merupakan suatu proses kegiatan agar dapat memberi tanda, mengatur serta mengelompokkan sehingga memperoleh hasil berdasarkan masalah yang sedang diteliti. Analisis data menurut Miles (1994) dan Faisal (2003) dapat dilakukan bersamaan dengan berlangsungnya proses pengumpulan data di lapangan melalui beberapa tahapan berikut:

a. Reduksi Data

Data yang diperoleh dimuat dan disajikan dalam bentuk laporan atau data yang terperinci. Laporan yang disusun berdasarkan data yang telah direduksi, dirangkum, dipilih dengan berfokus pada hal-hal yang pokok serta penting. Data hasil mengikhtisarkan dan memilah berdasarkan satuan konsep, tema, dan kategori tertentu akan memberikan gambaran yang lebih tajam tentang hasil pengamatan juga mempermudah peneliti untuk mencari kembali data sebagai tambahan atas data sebelumnya yang diperoleh jika diperlukan.

b. Penyajian Data

Memudahkan penulis melihat pola hubungan antara suatu data dengan data lainnya, data yang diperoleh dapat dikelompokkan atau dikategorikan berdasarkan inti masalah.

c. Penyimpulan dan Verifikasi

Menyusun kesimpulan sementara adalah langkah berikutnya setelah proses reduksi dan penyampaian data. Pada tahap awal analisis, kesimpulan yang dibuat mungkin kurang jelas. Namun seiring berlanjutnya analisis, kesimpulan tersebut akan semakin jelas dan didasarkan pada dasar yang kuat. Pengujian anggota, diskusi dengan teman, dan triangulasi sumber dan metode dapat digunakan untuk memverifikasi.

d. Kesimpulan Akhir

Kesimpulan akhir diperoleh berdasarkan verifikasi terhadap kesimpulan sementara. Kesimpulan akhir ini diharapkan dapat dicapai setelah melalui proses seleksi dan pengumpulan data yang valid. Hasil dari penelitian yang telah diteliti oleh penulis melalui proses observasi, wawancara hingga dokumentasi mengenai pola komunikasi orang tua dalam pembinaan akhlak anak dianalisis menggunakan cara mengelompokkan, menyusun, menghubungkan, mereduksi data, penyajian data, penarikan kesimpulan data selama dan sesudah pengumpulan data-data.⁵²

⁵² Ahmad Rijali, 'Analisis Data Kualitatif', *Alhadharah: Jurnal Ilmu Dakwah*, 17.33 (2019), 81 (p. 91–95)